



– Informe Mensual de Política Exterior Uruguay –

Nº 80 | Segunda época

Febrero 2022

El Observatorio de Política Exterior Uruguay (OPEU) es un proyecto de información mensual para la sistematización y divulgación de noticias sobre el relacionamiento externo del país. El informe es elaborado en base a notas de prensa y comunicados del gobierno. El OPEU es un proyecto del Programa de Estudios Internacionales (PEI) de la Facultad de Ciencias Sociales (FCS), Universidad de la República (UdelaR, Uruguay) que integra el Observatorio de Políticas Exteriores del Cono Sur.



Responsable: Diego Hernández Nilson. Redacción: Santiago Teperino, Ana del Rey, Agustina Romero, Nastasia Barceló y Diego Hernández Nilson. Divulgación: Santiago Teperino.

Correo electrónico: observatorio.pe@cienciassociales.edu.uy

Blog: observatoriopoliticaexterioruruguay.wordpress.com/

Repositorio Colibrí (UdelaR): colibri.udelar.edu.uy/jspui/handle/20.500.12008/5631

Twitter: twitter.com/opeuy

Facebook: facebook.com/pages/Observatorio-de-Pol%C3%ADtica-Exterior-Uruguay-OPEU/199096573446968

Las fuentes pueden consultarse en los siguientes sitios de Internet:

- Diario El País elpais.com.uy
- Diario La Diaria ladiaria.com
- Diario La República diariolarepublica.com
- Ministerio de Relaciones Exteriores mrree.gub.uy
- Montevideo Portal montevideo.com.uy
- Presidencia presidencia.gub.uy



SUMARIO

Principales noticias del mes:

Inquietud en el Parlamento y la CIU por demora del TLC con China	3
Tras posición ambigua, Uruguay condena invasión rusa a Ucrania	4

Asuntos regionales y hemisféricos:

Diputado uruguayo es electo secretario general del Parlatino	4
--	---

Asuntos bilaterales:

Argentina

Bustillo se reúne con el canciller argentino	5
Avanza proyecto sobre cambio climático con Argentina	5

Brasil

Uruguay y Brasil acuerdan agenda de cooperación energética	5
--	---

Mundo

Lacalle Pou participa del día de Uruguay en la Expo Dubái	6
Bustillo se reúne con el canciller de Arabia Saudita	6
Ministro de Ganadería realiza visita oficial a Egipto	6
Uruguay designa nuevo embajador en Suecia	6

Pronunciamientos, asuntos unilaterales y domésticos:

Gobierno presenta Plan Nacional de Frontera	7
---	---

Comunicados de prensa

7



PRINCIPALES NOTICIAS DEL MES

INQUIETUD EN EL PARLAMENTO Y LA CIU POR DEMORA DEL TLC CON CHINA

El presidente **Luis Lacalle Pou** **negó enfáticamente que haya un estancamiento** en las negociaciones del TLC con China, a pesar que no se ha concretado el estudio de factibilidad (cuya finalización originalmente estaba prevista para diciembre).

En ese marco, el **canciller Francisco Bustillo compareció ante la Comisión Permanente del Parlamento** (por el receso estival), que sesionó en régimen de Comisión General, para dar parte acerca del proceso abierto con China para intentar alcanzar un Tratado de Libre Comercio (TLC). La convocatoria fue impulsada por el diputado Daniel Caggiani (Frente Amplio, oposición) y acordada con la oposición. En la ocasión, Caggiani cuestionó la falta de información acerca de las negociaciones en torno al acuerdo, ante lo cual el ministro informó que en los últimos días hubo contactos con China para terminar con la primera etapa del estudio de factibilidad: Uruguay envió un documento, China acusó el recibo de los textos y se comprometió a responder con sus aportes para concretar el documento final. Agregó que la situación de pandemia ha demorado el proceso por las dificultades para que los negociadores uruguayos ingresen a territorio chino. También explicó que Uruguay mantiene informado a sus socios del Mercosur sobre los avances en el proceso de negociación. Luego de la comparecencia, dijo que los países no manejan plazos, aunque resaltó que ve factible que el estudio culmine este año.

Al final de la jornada Caggiani mostró su insatisfacción con la comparecencia expresando que "lo más asombroso de todo, que nos generó mucha preocupación, es que en realidad **no hay una fecha para presentar el estudio de factibilidad**, que es nada más ni nada menos que la parte más sencilla en todo este proceso". (Montevideo Portal — 25/02/2022). También llamó la atención acerca de la escasa información oficial divulgada por China sobre el tema, que contrasta con el ampuloso anuncio del gobierno uruguayo, así como con la información que los canales oficiales chinos ofrecen sobre las negociaciones con otros países (con Ecuador, por ejemplo).

En los días previos a la comparecencia de Bustillo, **la Cámara de Industrias del Uruguay también había expresado su preocupación** por la falta de novedades en relación a eventuales avances hacia el TLC, así como la falta de respuesta desde el gobierno al informe presentado por la entidad. Washington Durán, quien dirige la Comisión de Comercio Exterior de la Cámara, explicó "La preocupación es justamente la falta de noticias al respecto. Desde la Cámara de Industrias [del Uruguay, CIU] hemos hecho todos los aportes y la pelota está en la cancillería, no hemos tenido mucho retorno al trabajo presentado, no nos han hecho consultas ni preguntas o nos han dado algún detalle que pudiera generar dudas. Sabemos que el gobierno está trabajando en el tema, pero no tenemos más información que esa" (La Diaria — 12/02/2022)

(El País — 25/02/2022; El País — 26/02/2022; La Diaria — 11/02/2022; La Diaria — 12/02/2022; La Diaria — 17/02/2022; La Diaria — 25/02/2022; La República — 25/02/2022; La República — 26/02/2022; Montevideo Portal — 10/02/2022; Montevideo Portal — 11/02/2022; Montevideo Portal — 25/02/2022).



TRAS POSICIÓN AMBIGUA, URUGUAY CONDENA INVASIÓN RUSA A UCRANIA

Luego de la invasión rusa a Ucrania, el gobierno uruguayo emitió un comunicado en el que señala que “tales acciones son claramente violatorias de los propósitos y principios de la Carta de las Naciones Unidas y reitera que Rusia debe respetar la integridad territorial y la independencia de Ucrania” (MRREE – Comunicado N° 18/22 – 24/02/2022). **El primer comunicado refiere a la situación como “operaciones militares” y “uso de la fuerza”, pero evita utilizar las palabras “condena”, e “invasión”** que luego sí son recogidas en un segundo comunicado, emitido el 26 de febrero (MRREE – Comunicado N° 21/22 – 26/02/2022).

En una línea similar, el gobierno uruguayo no votó en primera instancia una declaración adoptada por la OEA el 26 de febrero en la que condenaba la invasión rusa a Ucrania. Posteriormente, el presidente **Luis Lacalle Pou determinó que posteriormente Uruguay se una al comunicado de la OEA**. Al respecto, señaló que se cometió un error “y por eso [...] como jefe de Estado me sentí en la obligación de enmendar ese error y adherir la moción mayoritaria”. Además, agregó que el error fue cometido por el canciller Bustillo y que “no tenemos ningún prurito en aceptar y enmendar los errores. El canciller tiene todo mi respaldo”. En ese sentido, añade que el respaldo se da por la gran gestión del canciller en las negociaciones con el Mercosur y en las negociaciones del TLC con China (Montevideo Portal — 01/03/2022). Desde el Ministerio de Relaciones Exteriores se explicó que la razón del no acompañamiento de Uruguay era que el país ya había condenado la invasión a través de los comunicados antes mencionados. Los socios minoritarios de la coalición de gobierno (Partido Independiente, Cabildo Abierto y Partido Colorado) expresaron su sorpresa y reclamaron una explicación sobre el suceso, lo que fue atribuido a una **descoordinación entre Presidencia y Cancillería**.

Por otra parte, Uruguay participó en la **Asamblea General Extraordinaria de la ONU** convocada en respuesta a la invasión a Ucrania. Durante su intervención, el representante de Uruguay Carlos Amorín, destacó su “enérgica condena a la invasión rusa del territorio de Ucrania” (La República – 28/02/2022).

(El País – 23/02/2022; El País – 24/02/2022; El País – 25/02/2022; El País – 26/02/2022; El País – 27/02/2022; El País – 28/02/2022; La Diaria – 24/02/2022; La Diaria – 26/02/2022; La Diaria – 27/02/2022; La Diaria – 28/02/2022; La República – 23/02/2022; La República – 24/02/2022; La República – 25/02/2022; La República – 26/02/2022; La República – 28/02/2022; MRREE – Comunicado N° 18/22 – 24/02/2022; MRREE – Comunicado N° 21/22 – 26/02/2022; Montevideo Portal — 23/02; Montevideo Portal — 24/02; Montevideo Portal — 26/02; Montevideo Portal — 28/02; Montevideo Portal — 28/02; Montevideo Portal — 01/03).

ASUNTOS REGIONALES Y HEMISFÉRICOS

DIPUTADO URUGUAYO ES ELECTO SECRETARIO GENERAL DEL PARLATINO

En el marco de la XXXVI Asamblea Ordinaria del Parlamento Latinoamericano y Caribeño (PARLATINO), celebrada en Panamá, se eligió por unanimidad al diputado uruguayo del Partido Nacional, Juan Martín Rodríguez, como Secretario General de dicho organismo regional, por el período 2022-2024. El PARLATINO es un organismo permanente y unicameral, integrado por los parlamentos nacionales de los países



soberanos e independientes de América Latina y el Caribe. (La República – 14/02/2022).

ASUNTOS BILATERALES

ARGENTINA

BUSTILLO SE REÚNE CON EL CANCELLER ARGENTINO

El canciller Francisco Bustillo visitó a su par argentino Santiago Cafiero con el objeto de continuar el diálogo de alto nivel iniciado por ambos cancilleres en el mes de octubre de 2021. En ese marco, analizaron el comercio entre Argentina y Uruguay y otros asuntos de la agenda bilateral. También analizaron temas que son motivo de tratamiento y debate en el ámbito del Mercosur, como la revisión del AEC y las negociaciones externas del bloque. Finalmente, ambos cancilleres coincidieron en la importancia de continuar manteniendo encuentros periódicos y poder darle seguimiento a cada uno de los temas. (El País – 15/02/2022; El País – 16/02/2022; La República – 16/02/2022).

AVANZA PROYECTO SOBRE CAMBIO CLIMÁTICO CON ARGENTINA

El ministro de Ambiente Adrián Peña participó en Paysandú de la presentación del avance del Proyecto Binacional Uruguay Argentina “Adaptación al cambio climático en ciudades y ecosistemas costeros vulnerables del Río Uruguay”. Este proyecto busca a nivel general aumentar la resiliencia en ciudades y ecosistemas del río Uruguay vulnerables al cambio climático, mediante el desarrollo de instrumentos, herramientas y experiencias que promuevan la adaptación al cambio climático y la gestión del riesgo climático. Cuenta con un Fondo de Adaptación de USD 12 millones (USD 6 millones para cada país) y beneficiará a 650 mil personas (250 mil en Uruguay y 400 mil en Argentina.). Además del Ministerio de Ambiente de Uruguay, participan el Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible de la República Argentina, las intendencias de Artigas, Salto, Paysandú y Río Negro, el gobierno de la provincia de Entre Ríos, el Banco de Desarrollo de América Latina (CAF), el Programa de Desarrollo de las Naciones Unidas (PNUD) y la CND. (La República – 09/02/2022).

BRASIL

URUGUAY Y BRASIL ACUERDAN AGENDA DE COOPERACIÓN ENERGÉTICA

El ministro de Energía Omar Paganini recibió a su par brasileño Bento Albuquerque a efectos de mantener una reunión de trabajo bilateral en busca de afianzar la integración energética entre ambos países. En el encuentro participaron equipos de trabajo y autoridades del Ministerio de Industria, Energía y Minería (MIEM), UTE y la Administración del Mercado Eléctrico (ADME) de Uruguay. Durante la reunión, se trataron temas estratégicos comunes, como el desarrollo de las energías renovables y la economía del hidrógeno, el desarrollo de corredores cargadores para facilitar la movilidad eléctrica, entre otros. En la declaración final se acordó conformar grupos de trabajo que abordarán la revisión de las reglas existentes con el fin de profundizar el intercambio de excedentes eléctricos. Durante 2021 las exportaciones uruguayas de electricidad a Brasil alcanzaron los máximos históricos, en el marco de la sequía que



sufre este país, lo que llevó a tener las centrales termoeléctricas funcionando para satisfacer esa demanda. (El País – 04/02/2022; La República – 04/02/2022).

MUNDO

LACALLE POU PARTICIPA DEL DÍA DE URUGUAY EN LA EXPO DUBAI

El presidente Luis Lacalle Pou viajó a Emiratos Árabes Unidos, acompañado por parte de su gabinete ministerial para participar de la celebración del día de Uruguay en la Expo Dubái. En ese marco, Lacalle mantuvo un encuentro con el jeque, príncipe heredero de Abu Dabi, Mohamed binZayed Al Nahyan, con quien intercambió sobre la expansión de las relaciones bilaterales, comercio e inversiones, especialmente en áreas de seguridad alimentaria y cooperación en investigación, desarrollo e innovación. Durante la visita, Lacalle Pou participó de un foro de negocios y del encuentro “Emiratos Árabes Unidos & Uruguay: puertas de entrada entre Medio Oriente y América Latina”, que contó con presentaciones de la ministra de Economía y Finanzas, Azucena Arbeleche, y ministro de Industria, Omar Paganini. A su vez, el presidente estuvo en la firma de un memorándum de entendimiento entre la Cámara de Dubái y la Cámara de Comercio y Servicios de Uruguay (CCSUY). (El País – 21/02/2022; El País – 22/02/2022; El País – 25/02/2022; La República – 21/02/2022; La República – 22/02/2022; La República – 24/02/2022; La República – 25/02/2022; Presidencia – 18/02/2022; Presidencia – 21/02/2022; Presidencia – 23/02/2022).

BUSTILLO SE REÚNE CON EL CANCELLER DE ARABIA SAUDITA

El canciller Francisco Bustillo recibió a su par del Reino de Arabia Saudita, Adel Ahmed M. Al-Jubeir. Los ministros pactaron llevar adelante una serie de reuniones a nivel técnico que habiliten la concreción de proyectos e iniciativas en áreas de cooperación. Durante su visita, Al-Jubeir también fue recibido por la vicepresidenta Beatriz Argimón. (La República – 15/02/2022).

MINISTRO DE GANADERÍA REALIZA VISITA OFICIAL A EGIPTO

El ministro de Ganadería, Agricultura y Pesca, Fernando Mattos, y el titular del Instituto Nacional de Carnes (INAC), Conrado Ferber, viajaron a Egipto en una misión durante la cual mantuvieron reuniones con los ministros de Agricultura y de Comercio, y con la Confederación de Cámaras de Comercio. Respecto a la reunión con empresarios egipcios, estos se interesaron por varias líneas de negocios, como pesca, aceites, carnes, granos, fertilizantes y frutas y hortalizas, así como por productos de las colmenas y cueros ovinos. Además, se informó que Egipto formará una delegación empresarial que asistirá a la Expo Prado 2022. La visita coincide con el 90° aniversario de las relaciones bilaterales entre ambos Estados. (La República – 19/02/2022)

URUGUAY DESIGNA NUEVO EMBAJADOR EN SUECIA

El presidente Luis Lacalle Pou y el canciller Francisco Bustillo entregaron las cartas credenciales y el pabellón nacional al embajador Federico José Perazza Scapino, quien se desempeñará como embajador extraordinario y plenipotenciario de Uruguay ante el Reino de Suecia. (La República – 09/02/2022).



PRONUNCIAMIENTOS, ASUNTOS UNILATERALES Y DOMÉSTICOS

GOBIERNO PRESENTA PLAN NACIONAL DE FRONTERA

La Cancillería, a través de la Dirección General para Asuntos de Frontera, Limítrofes y Marítimos, presentó el Plan Nacional de Frontera. El mismo consiste en 28 objetivos con 84 acciones que permiten enfrentar los Objetivos de Desarrollo Sostenible 2030 de Naciones Unidas. El plan busca construir una política pública de Estado en frontera que genere una única coordinación con los actores radicados en los departamentos fronterizos. El Plan crea la Comisión Nacional de Frontera, que asumiría el desarrollo e integración fronteriza en concordancia con los objetivos nacionales y política exterior de Uruguay. (La República – 08/02/2022).

COMUNICADOS DE PRENSA

02/02/2022

Comunicado n°5/22

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/dia-mundial-humedales>

03/02/2022

Comunicado n°7/22

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/lanzamiento-misiles-balisticos-corea-del-norte>

Comunicado n°6/22

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/encuentro-virtual-ministro-relaciones-exteriores-japon>

14/02/2022

Comunicado n° 10/22

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/audiencia-ministro-estado-para-relaciones-exteriores-arabia-saudita>

15/02/2022

Comunicado n°11/22

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/canciller-francisco-bustillo-visita-su-par-argentino-santiago-cafiero>

21/02/2022

Comunicado n° 12/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/lacalle-pou-ratifico-uruguay-es-pais-confiable-para-invertir>



23/02/2022

Comunicado n°13/22

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/incremento-tensiones-entre-ucrania-rusia>

24/02/2022

Comunicado n° 18/22

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/uso-fuerza-contra-ucrania>

Comunicado n° 16/22

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/situacion-uruguayos-ucrania>

25/02/2022

Comunicado n° 19/22

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/90-aniversario-del-establecimiento-relaciones-diplomaticas-entre-uruguay>

Comunicado n° 20/22

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/situacion-uruguayos-ucrania-ii>

26/02/2022

Comunicado n° 21/22

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/uruguay-condena-invasion-rusa-ucrania>

27/02/2022

Comunicado n° 22/22

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/situacion-uruguayos-ucrania-iii>

28/02/2022

Comunicado n° 23/22

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/situacion-uruguayos-ucrania-iv>

Comunicado n° 24/22

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/intervencion-uruguay-sesion-extraordinaria-asamblea-general-naciones>



Observatorio de Política Exterior Uruguay